

riquezas, y fué muerto. Se ha dado su nombre al lago en el cual pretenden que los Chibchas arrojaron todas sus riquezas en el momento de su muerte.

Guatemala (Cordillera de), nombre dado á las montañas que forman parte de las Cordilleras entre las dos Américas; la Rep. de Méjico al N., y la Confederación Granadina al S. — Encierra numerosos volcanes, muchos de ellos en actividad, y minas muy ricas, pero mal explotadas. Se extiende por las costas del Grande Océano.

Guatemala (Capitanía general de), gran division de la América española, que comprendía aun á principios del siglo XIX la prov. mejicana de Chiapa y el país de Guatemala propiamente dicho, entre las dos Américas.

Guatemala (ESTADOS UNIDOS DE LA AMÉRICA CENTRAL ó DE). El país de Guatemala se sublevó contra España y se unió á Méjico en 1821; despues formó de 1824 á 1839, una república federal que se dividió entónces en cinco repúblicas; Guatemala, Honduras, San Salvador, Nicaragua y Costa Rica.

Guatemala (República de), uno de los cinco Estados de la América Central; se extiende desde el Grande Océano al golfo de Honduras, y tiene por límites: al N. las prov. mejicanas de Chiapa y de Yucatan; y al S. E. las repúblicas de Honduras y de San Salvador. Tiene una superficie de 105,600 kil. cuadrados, y una población de cerca de 1,490,000 hab. — Las costas son pantanosas y malsanas; pero el interior encierra fértiles valles y espesos bosques, que suministran hermosas maderas. Está regado por el Rio Dulce y el Motagua, y encierra el lago Dulce. El suelo es muy fértil en maíz, añil, cacao y café, y se encuentra tambien el nopal, la vainilla, la zarzaparrilla, la goma elástica, etc. — La industria y el comercio son poco activos. — La república se divide en 17 distritos. La cap. es **Guatemala**, y las ciudades principales: Guatemala la Vieja, Amatitlan, Izabal, Livingston, Santo Tomás, Iztapa, Mazatenango, Coban ó Vera-Paz, Quezaltenango, Quicho, Copan, etc. — El gobierno es republicano democrático; el poder está confiado á un presidente elegido por la nacion, á una cámara de representantes elegidos por los distritos y á un consejo supremo de siete miembros. El catolicismo es la religion del Estado; hay un arzobispo en Guatemala la Nueva, y dos obispos. La raza española se ha mezclado aqui con la India, y la población mestiza se hace cada dia mas considerable.

Guatemala la Nueva, cap. de la república, á 1,700 metros sobre el nivel del Océano, y entre los 14° 37' lat. N. y 93° 55' long. O., goza de un clima delicioso; está bien construida y sus calles son anchas y rectas, regadas por numerosos arroyos. Arzobispado; bella catedral; universidad. Los habitantes son afables, pero indolentes, y los artesanos hábiles, particularmente en escultura, platería y garterería. Comercio de cueros y suelas, de goma elástica y de productos de su fértil distrito; 45,000 hab. — Esta ciudad fué fundada en 1774, despues del terremoto que destruyó en gran parte á Guatemala la Vieja.

Guatemala la Vieja, á 35 kil. de la Nueva, entre los dos volcanes de Agua y Fuego, llamados así por las materias que lanzan, ha sufrido frecuentemente á causa de los terremotos. Fundada por los Españoles en 1524, fué la cap. de la capitanía general hasta 1774. En esta época quedó casi enteramente destruida, y de todos sus antiguos monumentos no ha conservado mas que la catedral. Cuenta aun 15,000 habitantes.

Guatimozin ó Cuauhtemotzin, emperador de Méjico; en 1520 sucedió á su tío Montezuma, y desplegó un gran valor contra los Españoles; arrojó á Cortés de Méjico, pero fué apresado en su misma capital, despues de un sitio terrible. Cuéntase que, colocado con uno de sus ministros sobre carbonces encendidos, á fin de que revelase el sitio donde habia escondido sus tesoros, Guatimozin le dijo al oír sus quejas: «¿Y yo, estoy acaso sobre un lecho de rosas?» Cortés hizo cesar su suplicio y se disponia á perdonarle, pero habiendo intentado escaparse, le hizo ahorcar, 1522.

Guaura, villa del Perú, á 110 kil. N. O. de Lima. Buen puerto; salinas. Ruinas de edificios construidos por los Incas.

Guaviare, afl. de la izquierda del Orinoco; nace en la sierra de Pardos, recibe por la derecha al Guaya-

vero, al Inirida y al Atacavi; y por la izquierda al Ua, al Aguas Negras y al Supavi. Viene de Nueva Granada y riega el territorio de Venezuela; atraviesa los llanos de San Juan y concluye en San Fernando. Su curso es de mas de 700 kil.

Guayama, puerto al S. de Puerto Rico; 5,000 hab.

Guayana. V. GUYANA.

Guayaquil, cap. del depart. de su nombre (Ecuador), en la embocadura del *Guayaquil* (rio de 90 kil. de curso), en el Grande Océano, que forma allí un golfo de 30 kil. de profundidad. La rada es excelente y el puerto uno de los mejores de la costa; los buques pueden anclar hasta al pié de las habitaciones. Obispado, arsenal, astillero; colegio de marina. El comercio es considerable. — Cuenta de población 22,000 hab.

Guaymas, villa de la Sonora (Méjico), uno de los mejores puertos del país, sobre el golfo de California; exporta algunos cereales; 6,000 hab.

Guayra (LA), *La Guaira*, puerto de Venezuela, sobre el mar de las Antillas, á 18 kil. N. de Carácas, de la que es el depósito marítimo. Está encerrada entre el mar y las escarpas de una elevada montaña, expuesta al ardor del sol y diezmada por la fiebre amarilla. Tiene mal puerto, pero hace por él un gran comercio, á causa de la vecindad de Carácas; 8,000 hab.

Guazacualco, puerto de la prov. y al S. E. de Veracruz (Méjico), en la embocadura del rio de este nombre, uno de los mejores fondeaderos del golfo de Méjico.

Guazapacan, villa de la República de Guatemala, á 48 kil. E. de Guatemala la Nueva, sobre el Grande Océano; 2,000 hab.

Gubbio (*Engubium* ó *Iguvium*), ciudad de la Umbria (Italia), á 35 kil. N. E. de Perugia, sobre la falda occidental del Apenino. Obispado. — Lanas y sederías. — Célebre por las tablas *engubinas* de bronce, que se han encontrado allí en 1444; 11,000 habitantes.

Guben, puerto del Brandeburgo (Prusia), en la confluencia del Neisse con el Lubst, y á 40 kil. S. E. de Francfort. — Rica biblioteca. Fábricas de paños, tejidos de lana, fondeaderos, tabaco; construcción de barcos; 12,000 hab.

Guden, afl. del Jutlandia; nace en los pantanos de Rye, diócesis de Aarhus, es navegable en Runders, y se echa en el golfo de Kanders, formado por el Categat, despues de un curso muy sinuoso de 130 kil.

Gudin de la Sablonniere (CÉSAR CARLOS ESTEBAN, conde), nacido en Montargis (1768-1812), sobrino de ESTEBAN GUDIN, que fué general de division en 1793; fué educado en la escuela de Brienne, subteniente en el regimiento de Artois, 1784, teniente en Santo Domingo, 1791, y edecan de su tío en 1793; luego se distinguió á las órdenes de Moreau, ascendió á general de brigada (brigadier) en 1799, combatió bajo Masena y Lecourbe en la campaña de Suiza, bajó Moreau en la campaña de 1800, y fué nombrado general de division. Tomó parte en los gloriosos combates de 1805, 1806 y 1807 hasta Tilsitt, se hizo notar en la campaña de Eckmuhl y de Wagram, 1809, y fué muerto en Rusia en el combate de Volutinagora.

Gudin de la Brenellerie (PABLO FELIPE), literato francés, nacido en Paris (1738-1812), compuso varias tragedias y poesías medianas; sus obras históricas mas estimadas son: *Ensayo sobre la historia de los Comicios de Roma, de los Estados generales de Francia y del Parlamento de Inglaterra*, coronada por la Academia francesa, 1789, 3 tom. en 8°; *Ensayo sobre los progresos de las artes y del espíritu humano en tiempo de Luis XV*, 2 tom. en 8°, etc.; Una historia de Francia que está en manuscrito en la Biblioteca nacional. Amigo de Beaumarchais, á quien ayudó en sus publicaciones, editó sus *Obras completas*, 1809, 7 tom. en 8°.

Gudjerat, villa al N. de Lahore (Panjab Inglés); victoria ganada por los Ingleses á los Seikes, 1849.

Gudula, **Gudulia**, **Gula** ó **Ergula** (SANTA), nacida en el Brabante (650-712), sobrina 2ª de Pepino de Landen, educada en el convento de Nivelles, se hizo célebre por su austeridad y buenas obras. Es patrona de Brusélas y la Iglesia la conmemora el 8 de enero.

Guebros (del persa *ghebr*, infiel) ó **Guebros**, sectarios de Zoroastro, adoradores del fuego, extendidos por Persia, especialmente en el Farsistan (de

aquí el nombre de *Parsis*), en el Indostan, en Bombay, en la Rusia del Cáucaso, en Bacu, etc. Son hospitalarios y benéficos.

Guebriant ó Goesbriant (JUAN BAUTISTA Budes, conde de), mariscal de Francia, nacido en el castillo de Plessis Budes, cerca de San Brienc (1602-1643), de una antigua familia de Bretaña, sirvió en Holanda, el Languedoc, Italia y Lorena, distinguiéndose sobre todo en la defensa de Guisa contra los Españoles, 1635. Mariscal de campo á las órdenes del duque de Rohan, peleó en la Valtelina, y con el duque de Sajonia Weimar en Alemania; despues de la muerte de este general, de cuya particular estimacion gozaba, fué colocado al frente de su ejército de aventureros, 1639. Llevó á cabo el glorioso paso del Rin por Bacharach, sostuvo al Sueco Baner, 1641, reuniendo á su muerte ambos ejércitos, con los cuales derrotó á Piccolomini en Wolfenbuttel. Teniente general, defendió á los imperiales en Kempen, cerca de Crevelt, 1642; acababa de ser nombrado mariscal, cuando una bala de falconete le arrebató la vida delante de Rothweil. Dejó *Memorias* con las cuales Le Labourer, compuso su *Historia de Guebriant*, 1657, en fol. — Su esposa, RENATA del **Bec Crespin**, mariscal de Guebriant, casada con él en 1632, despues de haber anulado su primer casamiento, le ayudó á ascender á mariscal, y en 1645, fué nombrada *embajadora* extraordinaria para conducir á Polonia la princesa Luisa de Gonzaga al rey Ladislao IV; desplegó gran destreza y entereza para impedir que Luisa de Gonzaga no fuese devuelta á Francia, y en sus *Cartas á la princesa Palatina* refiere todos los detalles de esta curiosa mision. Sostuvo á la regente durante la Fronde, y por medio de sus intrigas contribuyó al rescate de Brisach. Los folletistas de la Fronde no la perdonaron. Murió al tiempo de tomar parte en las negociaciones para la paz de los Pirineos.

Guebwiller, ant. canton del dist. y á 26 kil. S. O. de Colmar (Alta Alsacia), cerca del Lauch. Numerosos establecimientos industriales, hilanderías de algodón y de lana, estampación de telas, cintería de seda, paños, etc., vinos blancos estimados, en sus cercanías; 12,218 hab. Allí cerca se eleva el *Ballon de Guebwiller ó de Sulz*, á 1,426 met., siendo el punto mas alto de los Vosgos; magnífica vista, que se extiende hasta la Selva Negra y el Tirol; sobre su falda setentrional, está el lago de *Guebwiller*, de 75 kil. cuad. y una profundidad media de 30 met.

Guecho, villa de la prov. y á 18 kil. de Bilbao (España). Cereales, aguardientes; 1,800 hab.

Gueguetenango, villa de la República de Guatemala, á 230 kil. N. O. de Guatemala la Nueva; 1,800 hab.

Güeldre ó Gelderlandia, prov. del reino de los Países Bajos, cuyos límites son: al N. el Zuiderzee; al N. E. el Overisel; al E. la Westfalia prusiana; al S. la Prusia Renana y el Brabante setentrional; al O. las prov. de Utrecht y de Holanda. Terreno llano, arenisco y pantanoso, presenta las ondulaciones del Velau, ó *Nederrynschewald*, montículos cubiertos de brezos; y tiene dunas hácia Nimega y Zutfen, pero es sin embargo fértil y rico en pastos. Lo riegan el Rin y el Issel. Cap. *Arnhem*. Ciudades principales, Nimega, Thiel y Zutfen. Sup. 5,087 kil. cuad. Pobl. 450,000 hab. — Condado en 1079, ducado en 1339, la adquirió Carlos el Temerario en 1471. Una parte del ducado se avino á la Confederación de las prov. Unidas, 1579; el Sur quedó fiel á la España y pertenece á la Prusia Renana desde 1814.

Güeldre V. GELDERN

Güelca ó El Golea, primera estacion de las Caravanas algerianas en el Sahara, se halla al S. de Metili y al O. de Marruecos. Contiene 200 casas de piedra y un recinto bien almenado. Los habitantes poseen muchos camellos, carneros y cabras como asimismo inmensas plantaciones de dátiles, verjeles y pozos inagotables.

Güelfos (Casa de los), en alemán *Welfen*, familia célebre de Alemania, originaria de Italia, se estableció en la primera en el siglo XI. Azzo, de la casa italiana de Este, heredó por su casamiento, bienes de la Güelfo de Alemania. Su hijo, *Welf* ó *Güelfo*, reunió todos los dominios de sus parientes, recibió la Baviera del emperador Enrique IV, en 1070, enfadándose con él y combatiéndole algun tiempo despues, yendo á acabar con su vida, muy anciano, en la isla de

Chipre, al regreso de la 1ª cruzada en 1101. Su hijo, *Güelfo II*, se habia casado con la condesa Matilde, de quien se separó en 1097; sostuvo á Enrique V, quien aumentó sus dominios. *Enrique el Negro*, hermano suyo, 1120-26, adquirió por casamiento los bienes de los Billungen en Sajonia. Su hijo *Enrique el Soberbio*, 1126-39, recibió el ducado de Sajonia de su suegro el emperador Lotario, disputó la corona imperial á Conrado III de Hohenstaufen y fué despojado de sus Estados. *Enrique el Leon*, hijo de Enrique el Soberbio, desde luego bajo la tutela de su tío, *Güelfo III*, fué derrotado en Weinsberg, 1140, reconciliándose con Conrado III y Federico I, y siendo nuevamente despojado despues de sus feudos por el emperador, á quien él habia abandonado en Italia. Sus descendientes, reducidos á los alodios de Brunswick y de Luneburgo, dieron origen á las casas de Brunswick y de Hanóver.

Güelfos y Gibelinos. Estos nombres designaron primeramente dos partidos que se disputaron el imperio de Alemania durante el siglo XII. Despues de la muerte de Lotario II, el yerno de este, Enrique el Soberbio, duque de Sajonia y Baviera, descendiente de los *Güelfos*, entró en lucha contra Conrado, duque de Suabia, de la casa de los Hohenstaufen, nacido en el castillo de Weiblingen (ó por corrupcion *Gibelin*). Enrique se negó á reconocer á Conrado, nombrado emperador, y quedó despojado de sus feudos; sus partidarios defendieron la causa de su hijo Enrique el Leon; en la batalla de Venisberg, 1140, las palabras de *Güelfos* y *Gibelinos* fueron empleadas como signos de union de ambos partidos, en lo sucesivo conocidos de este modo. Los Gibelinos predominaron. — Entónces estas palabras fueron trasportadas á Italia.

Las ciudades, sobre todo las de Lombardia, y los papas que las sostenian, al combatir por su independencia, adoptaron el nombre de *Güelfos*, mientras que los partidarios de los emperadores y de la dominacion alemana fueron llamados *Gibelinos*. Esta pugna duró todo un siglo, mientras los reinados de Federico I, Enrique VI, Felipe de Suabia y Federico II; Italia consiguió conquistar su independencia, y el poder de los emperadores fué puramente nominal en este país. — Por último, en los siglos XIII y XIV, los nombres de *Güelfos* y *Gibelinos* denotaron las luchas de los partidos en las ciudades de Italia. Los Gibelinos eran los defensores de la aristocracia, y del poder; los *Güelfos*, eran los partidarios de la democracia y de la libertad. Los marqueses de Este triunfaron al N. E. de Italia de los Gibelinos, condenados por Excelino el Feroz; pero los Visconti triunfaron en Milan de los Torriani, jefes del partido *güelfo*. En Florencia, los Gibelinos y los *Güelfos*, los *Blancos* y *Negros*, se disputaron el poder largo tiempo; los *Güelfos* quedaron vencedores, en tanto que Pisa permanecia *Gibelina*. En Roma los *Güelfos* eran apoyados por la influencia francesa; y los reyes de Nápoles Carlos de Anjou y sus sucesores, atendiendo á sus intereses y ambicion, apoyaron la causa de los *Güelfos*. V. FERRARI, *Historia de las Revoluciones de Italia ó Güelfos y Gibelinos*.

Güelfos (Orden de los), instituida, en Hanóver, 1815, por el príncipe regente de Inglaterra, para recompensar servicios civiles y militares. Cinta azul celeste y cruz con la siguiente leyenda: *Nec aspera terrent*.

Güelma, cab. de dist. de la prov. de Constantina (Argelia), á 66 kil. S. de Bona y á 100, N. E. de Constantina, cerca del Seibuse. Centro de explotaciones agrícolas; fabricacion de pastas de Italia, alfarerías y tejerías; importante mercado de reses. Los Franceses la ocuparon en 1836. Se han encontrado muchos vestigios de la colonia romana de *Calama*; 8,000 hab.

Güemené, cab. de canton del dist. y á 20 kil. O. de Pontivy (Morbihan, Francia). Erigido en principado en 1570 dió su nombre á una rama de la casa de Rohan. Ruinas de una fortaleza, desmantelada en tiempo de Enrique IV; patria de Bisson; 1,528 hab.

Güenard (ISABEL), baronesa de **Meré**, nacida en Paris (1751-1829), probablemente la mas fecunda de las novelistas francesas. La lista de sus obras comprendria varias columnas y una mezcla extraña de historias, de crónicas escandalosas, de memorias supuestas, de novelas de costumbres, de libros licenciosos y de educacion. Muchas han sido publicadas con el velo del anónimo; para muchos no hizo mas que prestar su nombre. Durante 30 años, fué la providencia de los gabinetes de lec-

